



AMBASSADE DE FRANCE EN SUISSE
SERVICE ÉCONOMIQUE

Veille de la situation économique et financière
Du 5 au 16 août 2019

Marchés

	Au 15/08	Var vs 2/08
EUR/CHF	1,0851	-0,9 %
USD/CHF	0,9801	-0,6 %
SMI	9 692,09	-1,1 %
Taux 10a	-1,115 %	-34,3 pb

Chiffres-clé (glissement annuel) :

- Frontaliers T2 : 322 838 (+2,4%) ;
- Prix à l'importation juillet : -3%

FAITS MARQUANTS

Contribution financière de la Suisse à l'Europe élargie : nouveau report du Parlement fédéral

La commission de politique extérieure du Conseil national a reporté en décembre la suite du débat. Le montant est encore débattu, et s'élève actuellement à 1,302 milliard de francs sur dix ans, dont 1,047 milliard pour la formation professionnelle « dans l'Europe élargie » et 190 millions pour l'immigration « dans l'Europe du Sud ». Pour mémoire, des partis bourgeois (Parti libéral-radical et Parti démocrate-chrétien) avaient tenté, sans succès, de lier le paiement du dit « milliard de cohésion » au maintien de l'équivalence boursière.

SECTEUR FINANCIER

Anti-blanchiment : la filiale suisse d'HSBC accepte de payer 294,4 millions d'euros pour clore une enquête en Belgique

L'enquête pénale ouverte en 2014 pour « fraude fiscale grave » et « blanchiment » devrait ainsi être close, pour un montant record en Belgique. HSBC Private Bank SA était accusée d'avoir aidé des centaines de clients à tromper l'Etat belge, notamment *via* des sociétés *offshore* au Panama et dans les îles Vierges. Cette même filiale suisse avait accepté en novembre 2017 de payer 300 millions d'euros en France afin d'échapper à un procès pour « blanchiment de fraude fiscale ». La banque a entrepris une « *refonte complète de ses structures* », selon le parquet.

Cryptoactifs : Libra commence le dialogue avec le préposé fédéral à la protection des données

Sollicitée par le préposé fédéral, l'association créée par Facebook lui a, après plusieurs relances, envoyé une première réponse. Selon le préposé fédéral, l'association Libra a « désigné un cabinet d'avocats suisse et accepté de fournir des informations plus détaillées sur le projet », une date butoir de transmission – non publique - ayant été fixée. Le préposé attend la réception des informations pour « prendre position sur le projet Libra et son réseau dans son ensemble », et a exigé, avec d'autres autorités de contrôle (dont le Contrôleur européen de la protection des données et la *Federal Trade Commission* des Etats-Unis), « une plus grande transparence ». Libra est inscrite au registre du commerce de Genève depuis le 6 août, et a donc la personnalité juridique.

Banque : UBS introduit des taux négatifs à partir de 2 millions de francs de dépôts et renforce avec d'autres banques les frais applicables aux dépôts élevés en euros

La banque suisse mettra en place 1^{er} novembre une redevance de 0,75% sur les dépôts en francs suisses d'un montant supérieur à 2 Mio CHF. Selon UBS, « les conditions sur les marchés monétaires et des capitaux sont toujours très difficiles ; les taux d'intérêt sont plus bas que prévu et encore négatifs ». Les banques suisses doivent détenir un compte à vue à la BNS, sur lequel un taux d'intérêt de -0,75% s'applique au-delà de 20 fois les réserves minimales. Julius Bär et Pictet ont récemment annoncé qu'ils comptent faire de même, pour inciter leurs clients à investir au lieu de conserver des montants très importants sous forme de dépôts.

UBS, Credit Suisse et Julius Bär comptent aussi transférer une partie des coûts liés aux taux négatifs vers leurs clients aux larges dépôts en euros. UBS facturera 0,6% de frais à partir de 500 000 euros (au lieu d'un million actuellement), et Credit Suisse 0,4% de frais au-delà d'un million d'euros. La banque Julius Bär a indiqué qu'elle agirait « au cas par cas », mais son directeur financier déplore que, selon lui, « les banques cantonales, soutenues par leurs gouvernements », puissent se passer d'une telle mesure.

SECTEURS NON FINANCIERS

Transport ferroviaire : Zurich ne sera plus qu'à trois heures de train de Milan

Le premier train à grande vitesse « Giruno » a été inauguré le jeudi 8 août à Bellinzone (Tessin). Il sera progressivement introduit dès décembre 2019, circulant de Bâle et Zurich vers le Tessin, et jusqu'à Milan dès le printemps 2020. Le trajet Zurich-Milan durera ainsi 40 minutes de moins, avec 10 paires de trains contre 8 par jour. Le tunnel de base du Ceneri, qui sera achevé à la fin 2020, devrait aussi diviser par deux les temps de trajet entre Lugano, Bellinzone et Locarno. Selon le DG des CFF, optimiser l'offre est-ouest est « le pas suivant ».